



**02 DE JULIO, 2020
PRIMERAS PLANAS**



Crece 114% robo de gas



México rebasa a España en decesos por Covid-19



Irapuato: asesinan a 28 en un centro de rehabilitación



Trump: el T-MEC es “mi triunfo político”; anuncia visita de AMLO



“Nada nos va a detener”



Gertz: Zerón, ya ubicado y con pedido de extradición



Piden certidumbre legal para el T-MEC



Aerolíneas le deben 4 mmdp al gobierno



Ven T-MEC insuficiente; clave, estado de derecho



Sorprende en mayo monto de remesas



Sacude masacre en Irapuato: asesinan a 24 jóvenes en anexo



AMLO siembra dudas sobre limpieza de las elecciones de 2021



AMLO: Ya pasó lo peor de la crisis



Supera México a España en muertes por C19



Ingreso de emergencia



Pide AMLO “limpiar” Guanajuato



México entra al top 10 mundial de casos de Covid



Existen reglas claras en renovación del acuerdo T-MEC entre México, Estados Unidos y Canadá: AMLO



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Propone la UNAM sistema de alertas para enfrentar rebrotes (La Jornada, p. 4)**
- **Chapingo cumple tres meses en huelga (Excelsior, p. 18)**
- **Inicia Cinvestav proyecto educativo en lenguas originarias contra Covid (La Crónica, p. 15)**
- **Capacitan a profesores para el reinicio de cátedras en centros de educación superior (La Jornada, p. 4)**
- **Universidades plantean regreso con aulas al 50% (El Universal, p. 7)**

SEP

- **Destaca SEP política de inclusión (Excelsior, p. 18)**

SECTOR EDUCATIVO

- **En Iztapalapa, curso en línea para el examen Comipems (La Prensa, p. 9)**

NORMALES

- **Hay “buen ánimo” entre padres de los normalistas: Rosales (La Jornada, p. 13)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	4

Propone la UNAM sistema de alertas para enfrentar rebrotes

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Ante la posibilidad de que se presenten rebrotes de la epidemia de Covid-19 en México, se requiere diseñar mecanismos de alerta, semejantes al sistema de alertas sísmicas, con el fin de notificar a la población del riesgo y llamarla a adoptar medidas concretas, de acuerdo con Malaquías López Cervantes, del Departamento de Salud Pública de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

También integrante de la Comisión Universitaria para la Atención de la Emergencia del Coronavirus –creada por el rector Enrique Graue con el fin de informar a la comunidad sobre la pandemia y tomar decisiones–, señaló que es indispensable analizar el curso de las curvas pandémicas y ubicar el momento de evolución en el cual nos encontramos para redefinir de modo más acertado las políticas públicas de cada región.

En una conferencia del ciclo La Ciudad y la Pandemia, organizado por el Programa Universitario de Estudios sobre la Ciudad, subrayó que los paralelismos iniciales planteados entre el Covid-19 y el comportamiento de la influenza trajeron consigo decisiones equivocadas sobre el manejo de la salud pública.

El virus causante del Covid-19 no muta tan rápido, por lo cual las vacunas podrían darnos una inmunidad de dos años o hasta tres, ante un sistema de revacunación por influenza que debe ser anual.

López Cervantes precisó que, para el caso de México, el panorama de la evolución de la epidemia es incierto, pues las predicciones sobre los picos máximos de contagio no se han cumplido. Por esta razón, el tránsito hacia una “nueva normalidad” debe considerarse desde una política pública integral, en la cual se establezcan mecanismos para el cuidado de la salud, el acceso a una buena alimentación y la conducción de una buena economía.

Además, expresó que la transición hacia un nuevo modelo debe incluir el consenso social, especialmente en la aceptación de las nuevas restricciones de la vida pública y aceptar el riesgo por la permanencia del virus en nuestros entornos cotidianos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	18

UNIVERSIDAD

Chapingo cumple tres meses en huelga

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

El rector de la Universidad Autónoma Chapingo, José Solís Ramírez, calificó como dramáticas las pérdidas que ha dejado la huelga de tres meses en la institución y que no ha frenado ni la propia pandemia de covid-19

En entrevista con **Excelsior**, dijo que será una vez que se tenga acceso a las instalaciones cuando se pueda estimar el monto preciso de

las afectaciones económicas por el daño al patrimonio de la universidad.

“La universidad durante este periodo ha sufrido algunos daños; por ejemplo, el centro de datos universitarios fue dañado, campos experimentales, nuestros invernaderos, nuestras instalaciones han sufrido daños, han sufrido algunos robos que nos han sido reportados”, explicó.

En este contexto, refirió que el martes la Universidad

hizo propuesta más al sindicato y que prácticamente una de las últimas cosas que aún faltan por negociar y acordar con éste sería el tema de los sueldos y salarios caídos, en términos del pago que se deberá hacer por los daños a la institución durante la huelga.

“Algunas cosas sí se pueden resarcir con recursos económicos y que son responsabilidad del sindicato, tendremos que negociar esa situación de salarios caídos”, aseveró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	15

[Antimio Cruz]

EXPLICA LA ENFERMEDAD Y CÓMO EVITAR CONTAGIARSE
Inicia el Cinvestav proyecto educativo en lenguas originarias contra COVID

◆ El Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) puso en marcha un proyecto de educación sanitaria en lenguas indígenas sobre lo que es la pandemia de COVID-19, gracias al apoyo económico recibido por el fondo Alianza UCMX, que involucra a los 10 campus de la Universidad de California, en Estados Unidos. La doctora Luisa Rocha Arrieta, del Departamento de Farmacobiología de Cinvestav, encabeza el proyecto que incluye la colec-

ta y organización de información científica y datos oficiales para la elaboración de videos, carteles y trípticos informativos para ser entregados en comunidades originarias y afrodescendientes de México.

La información se enfoca en cómo evitar la infección por el nuevo coronavirus, cuáles son los síntomas, los factores de riesgo y a dónde acudir si se ma-

nifiesta la enfermedad.

Rocha Arrieta, quien es integrante del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), de Conacyt, señaló que con este proyecto, el cual inició a finales de marzo de 2020, se busca apoyar a las comunidades indígenas del país porque en éstas ya se han presentado casos de COVID-19 y probablemente seguirán en aumento.

En un primer avance del proyec-

to, un grupo de especialistas de la Universidad de California en Berkeley, ubicada en Estados Unidos, y de la Universidad Autónoma de Zacatecas, serán los encargados de traducir los materiales al náhuatl, maya y zapoteco, que están entre las lenguas indígenas más habladas en el país; adicionalmente preparan una versión en quechua para Perú.

En cuanto a la distribución de

los trípticos, carteles y videos, la investigadora trabaja en una estrategia a fin de determinar, una vez esté completo el proceso de traducción, cuántos ejemplares y a qué comunidades serán entregados.

“Así, el panorama actual por la propagación del nuevo coronavirus deja en claro que los científicos tenemos la responsabilidad de generar conocimiento e informar a la sociedad en general, incluyendo a la población indígena, el trabajo que realizamos”, dijo Rocha Arrieta.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	4

Capacitan a profesores para el reinicio de cátedras en centros de educación superior

JOSÉ ANTONIO ROMÁN Y ARTURO SÁNCHEZ

Ante la incertidumbre del regreso a clases presenciales y el cambio de color en el semáforo de emergencia sanitaria Covid-19, las universidades e instituciones de educación superior del país, tanto públicas como privadas, dieron inicio a un proceso de capacitación del personal docente, adecuación de contenidos en planes de estudio, revisión de la oferta académica y evaluación de los respectivos programas de enseñanza a distancia y de manera virtual.

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuiés) ha sugerido a las casi 200 agremiadas comenzar el ciclo académico 2020-2021 hasta septiembre próximo, cumpliendo siempre con las normas que determinen las autoridades sanitarias; Sin embargo, algunos centros de estudio empezarán las clases desde los primeros días de agosto, en un principio en línea.

Entre las primeras en comenzar el ciclo académico el 10 de agosto están la Universidad Iberoamericana (Ibero) y el Tecnológico de Monterrey, que prácticamente no suspendieron actividades en el proceso de migración masiva de clases presenciales a masivas, en el inicio de las medidas adoptadas por la pandemia, en marzo pasado.

La Universidad Nacional Autónoma de México y el Instituto Politécnico Nacional serán de las últimas instituciones en reiniciar clases, con fechas programadas para 21 y 28 de septiembre.

En ese intervalo de tiempo lo hará el resto de instituciones bajo un modelo híbrido de enseñanza, en el que combinarán las actividades presenciales con la formación a distancia, aplicando los diferentes modelos que adoptaron y con los cuales concluyeron sus cursos en el primer semestre del año.

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), que comenzó su trimestre a mediados de mayo, continuará con el Proyecto Emergente de Enseñanza Remota, aunque desde ahora ya se realizan foros y mesas de discusión entre los académicos con el fin de revisar dicho programa y mejorarlo.

Respecto de la UNAM, distintas escuelas y facultades de la máxima casa de estudios están preparando a los docentes con el propósito de que impartan clases en línea y a distancia en el regreso a clases, previsto para el 21 de septiembre.

El rector Enrique Graue ha manifestado que con la finalidad de prevenir los contagios entre los universitarios, la UNAM no podrá regresar a las clases presenciales con el aforo y las condiciones que existían antes de la pandemia, por lo cual impulsará la educación a distancia o mixta, que combine actividades en línea con cátedras presenciales.

En la Facultad de Medicina, por ejemplo, está en marcha la iniciativa Hacia la Docencia en Línea, con la cual pretende capacitar al personal académico en la transición a las actividades docentes en línea, por medio de tutoriales, guías, asesorías y una amplia oferta de cursos y talleres para el uso de las herramientas digitales. Procesos similares se viven en las facultades de Arquitectura e Ingeniería.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	7

Universidades plantean regreso con aulas al 50%

En las **universidades públicas** se reducirá a la mitad el número de estudiantes por salón para evitar concentraciones y limitar los riesgos de contagio por **coronavirus**; además, se instalarán filtros sanitarios y la educación se impartirá, cuando menos durante el próximo semestre, de manera mixta.

Instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN), la Universidad Autónoma Metropolitana, además de las de Querétaro, Estado de México, Baja California Sur, Morelos y Veracruz publicaron sus protocolos y comenzarán a aplicar medidas para garantizar la seguridad sanitaria de los integrantes de sus comunidades.



“Antes no queríamos ir a la escuela; hoy, la extrañamos”

Cada una ha determinado las medidas de higiene a tomar de acuerdo con las recomendaciones de los expertos, los semáforos regionales de **Covid-19** en sus entidades y sus comisiones locales para la atención a la enfermedad.

Sin embargo, algunas de las medidas que tomarán todas son la instalación de filtros sanitarios para detectar a personas con fiebre y entregar gel antibacterial a las personas que ingresen.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	7

También se colocarán dispensadores de gel para uso de la comunidad, se sanitizarán constantemente salones y áreas comunes como bibliotecas, laboratorios, auditorios y baños.

Una de las medidas más importantes será promover la **sana distancia** y evitar conglomeraciones en los salones de clases. Esto se logrará al reducir a 50% la cantidad de estudiantes que acudan presencialmente a sus facultades y escuelas; las clases se organizarán de manera que una mitad del grupo las tome de manera presencial unos días, mientras que la otra parte lo haga en línea y viceversa.

Serán las entidades, de acuerdo con el tamaño y capacidad de sus espacios, las que decidan los aforos; se solicitará a estudiantes, maestros y trabajadores que no se presenten si tienen síntomas de **Covid-19** o enfermedades respiratorias. Se privilegiará que participen en actividades a distancia quienes pertenezcan a grupos vulnerables a la enfermedad, dentro de lo que se considerarán edad, embarazo y comorbilidades.

Rectores consultados por EL UNIVERSAL coincidieron en que las universidades públicas no estaban preparadas para enfrentar un reto de la magnitud que planteó la contingencia sanitaria.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	7

Detallaron que las universidades ya tenían experiencia de algunos años en los sistemas de clases en línea y educación a distancia, pero en grupos pequeños de estudiantes; sin embargo, no había manera de planear o imaginarse el tener que trasladar de un momento a otro todo su sistema educativo al entorno virtual.

“Nuestros principales problemas han sido la capacitación docente, porque la mayoría de nuestros profesores no estaban habituados al esquema virtual, otros maestros no pudieron hacerlo y el choque fue muy fuerte. Trabajaron, pero afectó su desempeño a los estudiantes. Los chicos están brincando de una plataforma a otra, con exceso de tareas, no hay la retroalimentación suficiente y el contacto con los alumnos no es el mismo”, explicó Teresa García Gasca, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ).

La contingencia planteó retos en lo pedagógico, puesto que los programas académicos y los modelos educativos de las instituciones están basados en un proceso presencial de enseñanza-aprendizaje; sin embargo, también desnudó que muchos de los estudiantes no cuentan en casa con las herramientas como computadora y acceso a internet para llevar a cabo sus actividades en línea.

“La pandemia nos demostró que hay inequidad en la distribución de las herramientas tecnológicas e internet. En Veracruz es muy claro, las condiciones son muy distintas para quienes viven en espacios rurales o en los urbanos. Teníamos consciencia de esas inequidades, pero la pandemia sin duda fue reveladora y en esta ocasión significó un reto enorme”, dijo Sara Ladrón de Guevara, rectora de la Universidad Veracruzana (UV).



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	7

“Nos hemos adaptado de la mejor manera posible en un esquema donde nuestros programas educativos están diseñados pedagógicamente para ser presenciales. La urgencia y la necesidad nos obligaron a trabajar de forma remota, pero con un diseño no pensado para eso. De cara a lo que estamos viviendo y que probablemente se mantenga por algunos años, e incluso se convierta en una amenaza latente, las universidades tenemos que apresurar el paso en algo en lo que se viene trabajando desde hace tiempo: la educación en línea”, dijo el rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, Dante Arturo Salgado González.

La situación que reportaron los rectores de las universidades estatales la ejemplifica el estudio Retos de la educación a distancia en la contingencia Covid-19, que elaboró la Coordinación de Desarrollo Educativo e Innovación Curricular de la UNAM entre 383 profesores.

Los principales problemas con los estudiantes, de acuerdo con la percepción docente, fue baja disposición y actitud; carencia de habilidades digitales y de estudio para esta modalidad; no contar con infraestructura ni dinero para conectarse a internet, y problemas para comunicarse, por ejemplo, vía correo electrónico.

Mientras que para los docentes el trabajo en línea les implicó una saturación y tener que atender hasta a 300 estudiantes a la vez; también tuvieron problemas logísticos para adaptarse al uso de la tecnología y contar con las herramientas pedagógicas para dar clases en línea.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	7

Situaciones similares llevaron a las universidades a implementar programas de capacitación para los docentes y a acciones como buscar que sus alumnos pudieran superar la falta de recursos o de infraestructura para tomar clases.

Por ejemplo, la UAM entregó tabletas con tarjetas SIM a más de 4 mil estudiantes que no tenían dinero, computadora ni internet para tomar clases en línea.

Además, después de la pandemia vendrán las medidas remediales para los alumnos que pudieron haber quedado rezagados en lo académico, derivado, precisamente, de no haber podido dar seguimiento a las clases en línea.

“No estábamos preparados para pasar de la parte presencial a la virtual a 100%. Nuestro programa de formación multimodal se activó de manera virtual, el protocolo que ya teníamos nos sirvió mucho para atender a los estudiantes. Pero estamos conscientes de que no todos los alumnos tienen la infraestructura, a veces en sus casas tienen una sola computadora para compartir con sus hermanos, que también van a la escuela, no todos tienen acceso a internet. Queremos identificarlo para que tomen un curso intersemestral y no se sientan excluidos”, dijo el rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	7

También señalaron que a partir de la contingencia y durante la llamada **nueva normalidad**, las dinámicas académicas deberán cambiar y transformarse en sus instituciones, que deberán repensarse para volver a clases.

“En el discurso pensábamos que la tecnología nos permitiría aumentar la cobertura. Creo que vamos a regresar con mayor madurez, hemos estado preparando a los maestros para habilitarlos, vamos a regresar con maestros mejor preparados, con estudiantes más abiertos a estas opciones y esperemos que esto signifique el crecimiento potencial de las instituciones”, consideró Ladrón de Guevara.

No se va a regresar a lo de antes, aún cuando somos presenciales se va a heredar el uso de las tecnologías, dijo el rector de la UAM, Eduardo Peñalosa Castro.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	18

Destaca SEP política de inclusión

Tras advertir que sin equidad y calidad en los servicios educativos para personas con discapacidad no hay un tejido social sano, el secretario de Educación Esteban Moctezuma destacó que la política de inclusión educativa y su vinculación con el desarrollo de las comunidades y los sectores productivos debe reunir las experiencias de docentes, especialistas y alumnos de todos los niveles, para garantizar la pertinencia de los modelos de aprendizaje y su accesibilidad a la población.

— Laura Toribio



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	9

En Iztapalapa, curso en línea para el examen Comipems

AURELIO SÁNCHEZ

Para aquellos jóvenes interesados en ingresar el bachillerato, la Alcaldía de Iztapalapa ofrece cursos virtuales de preparación rumbo al examen Comipems 2020 de manera gratuita.

Los cursos se ofrecerán de lunes a viernes a través del Facebook de la alcaldía entre las 11:00 y 13:00 horas, día a conocer la alcaldesa, Clara Brugada, a través de un video en sus redes sociales.

Brugada Molina convocó a los jóvenes a tomar el curso de preparación que se impartirá de forma gratuita desde este miércoles y hasta el jueves 23 de julio.

El examen que promueve la Comipems está programado para realizarse los días 8, 9, 15 y 16 de agosto.

El curso podrán tomarlo todos los jóvenes de la demarcación en la página de facebook de la Alcaldía Iztapalapa: <https://www.facebook.com/AlcIztapalapa>, para sumarse a la transmisión de las clases ya programadas.

También se tiene establecida una liga para que los alumnos puedan plantear sus dudas y preguntas sobre los contenidos que se otorgan iztapalapacomipems@gmail.com

Para ello se cuenta con la colaboración de maestros que han preparado sus clases con tareas y herramientas disponibles en internet para que amplíes tus conocimientos y estés listo para el examen.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/20	1	13

Hay “buen ánimo” entre padres de los normalistas: Rosales

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Aunque se había ordenado la liberación de José Ángel “N”, *El Mochomo*, y no se concretó, había que esperar que la Fiscalía General de la República (FGR) actúe en consecuencia y avancen las investigaciones para esclarecer el caso Ayotzinapa, afirmó el representante legal de los padres de los jóvenes, Vidulfo Rosales.

Al ser consultado sobre la determinación de la juez de control del penal de Almoloya de Juárez, quien ordenó poner en libertad a dicho sujeto por un detalle técnico del expediente, el abogado señaló: “Nosotros no tenemos confirmada su libertad material. Sabemos que la fiscalía trabaja en el asunto y más tarde nos informará”.

En entrevista, Rosales afirmó que la aprehensión de *El Mochomo* y el anuncio del fiscal Alejandro Gertz de que la “verdad histórica se acabó” dejaron una sensación de “buen ánimo” en los padres y madres de los estudiantes desaparecidos, pero al mismo tiempo advirtió que falta detener a muchos otros implicados en este caso, además de retomar las investigaciones prácticamente desde cero.

“Faltaba ese paso, que la FGR hiciera una mención expresa respecto a la ‘verdad histórica’, porque había guardado silencio y había estado inactiva, con muchas reticencias y lentitud en las investigaciones desde marzo para acá. Ahora ha retomado el ritmo y hay resultados importantes.”

Saludó que el actual gobierno ha tenido voluntad política, pero consideró que hay mucho trabajo por hacer, como explorar a fondo las líneas de investigación que propuso en su momento el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI), entre ellas las hipótesis del tráfico de drogas entre Iguala y Chicago, así como la participación de militares y policías de Huitzucó y Tepecoacuilco.

Rosales advirtió que el actual gobierno tendrá que reiniciar las indagatorias sobre el caso prácticamente desde cero, pues debido a las fallas y vicios cometidos por la extinta Procuraduría General de la República en 2014 “muy poco (de ese trabajo) se va a poder retomar. Se tendrían que explorar las líneas que dejó el GIEI y también los nuevos datos que testigos e informantes han dado sobre posibles lugares” en donde podrían estar los 43 normalistas.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna El Correo Ilustrado / Pide no recortar presupuesto a la ENAH (La Jornada, p. 2)
- Columna Tiraditos / La celebración de Volpi (ContraRéplica, p. 2)

SEP

- Columna Kiosko / Empiezan los ajustes para definir candidato (El Universal, p. 2)
- Columna ¿Será? / Otro secretario en cuarentena (24-Horas, p. 2)

SECTOR EDUCATIVO

- Columna Frentes Políticos / Serenidad (Excélsor, p. 13)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/2020	EL CORREO ILUSTRADO	2

Pide no recortar presupuesto a la ENAH

Las autoridades institucionales y la Academia del Posgrado en Antropología Social, comprometidas con la formación académica de los estudiantes de la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), han posibilitado la realización de exámenes profesionales en la modalidad virtual.

Dicha evaluación, quizá la primera del país en su tipo, se realizó en el posgrado a nivel doctorado, el pasado 9 de junio, con el alumno Óscar Ochoa, para defender su tesis *Recuerdos a la orilla del lago. La recursividad memoria-olvido en la defensa por el territorio en Atenco, Texcoco y Chimalhuacán*.

La ENAH, pese a los recortes presupuestales que se proyectan para 2021, que amenazan con afectar la vida institucional y académica de esta casa de estudios, muestra a su comunidad comprometida con los procesos tanto educativos, como políticos y sociales que plantean transformar la realidad social de México. Es importante que se difunda el esfuerzo que hace la ENAH, con el fin de solicitar que no se recorte el presupuesto.

Julieta Haidar, profesora-investigadora del posgrado en antropología social, ENAH



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/2020	NACIONAL	2

Tiraditos

“ESTÁN MAL LAS COSAS EN GUANAJUATO”

• “No politizar el tema de la violencia en Guanajuato”, ha pedido el gobernador de este estado al presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien recientemente ha dicho que “están mal las cosas” en la entidad administrada por el panista **Diego Sinhue Rodríguez**. El primer mandatario ha informado que un alto porcentaje de los homicidios dolosos, vinculados al crimen organizado, se cometen en dicha entidad y que en el tema de impartición de justicia lo menos que se puede pensar es contubernio con las bandas de delincuentes. El gobernador blanquiazul y su partido han querido desviar la discusión apuntando que en la Ciudad de México, gobernada por una cercana a los quereres del presidente, **Claudia Sheinbaum**, se vive una situación semejante. Sin embargo, hoy, tras la matanza de 24 personas en un centro de rehabilitación en Irapuato, el “argumento” luce falaz. La sugerencia presidencial está sobre la mesa: hacer una “limpia” de los mandos encargados de la seguridad e impartición de justicia. ¿Escuchará Sinhue?

LA CELEBRACIÓN DE VOLPI

• Singular comentario el que hizo el coordinador de Difusión Cultural de la UNAM, **Jorge Volpi**, via su red social de Twitter, con motivo de los dos años del triunfo en las urnas de **Andrés Manuel López Obrador**. “Hace dos años la victoria de AMLO fue histórica. Calderón y Peña habían destruido al país. Los desprotegidos al fin están en el centro de la política pública”, apuntó. Y se califica de singular para alguien que en el gobierno de **Vicente Fox** fue agregado cultural en París; con **Felipe Calderón**, director de Canal 22, y con **Enrique Peña Nieto**, director del Festival Cervantino. “Es tiempo de rectificar sus graves errores: militarización, trato a migrantes, falta de justicia y desdén a víctimas”, cierra así su tuit.

DIPUTADO JORGE PRECIADO REGALA DESPENSAS, ACUDE A SAN LÁZARO Y TIENE COVID

• El siempre polémico diputado del PAN por Colima, **Jorge Luis Preciado**, aprovechó como muchos políticos la pandemia para promoción personal, por lo que regaló despensas en colonias populares y la víspera acudió a la sesión extraordinaria en San Lázaro donde le realizaron la prueba del Covid-19 que salió positiva. Como mártir de la democracia atribuyó el virus a su labor altruista.

REPARTIDORES DE COMIDA POR APPS, A HUELGA...

• Miles de repartidores a domicilio por aplicación digital se declararon en huelga y manifestaron aver en varias ciudades de Brasil para denunciar remuneraciones irrisorias, condiciones laborales precarias y falta de medidas para combatir el coronavirus. A grito de “precio justo”, un millar de repartidores de empresas como Uber Eats, Rappi, Ifood o James hicieron rugir los motores en una de las principales avenidas de Sao Paulo, la capital económica de Brasil. Varios iban en bicicleta, el otro medio usado en las entregas, cargando a sus espaldas las grandes mochilas cuadradas con el logo de las empresas repartidoras que se han vuelto icónicas en muchas ciudades del planeta. ¿Su queja? El pago “injusto” por su trabajo, pues ganan 0.19 centavos de dólar por kilómetro recorrido.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/2020	NACIÓN	2

OPINIÓN // KIOSKO. CORRESPONSALES DE EL UNIVERSAL // KIOSKO

Empiezan los ajustes para definir candidato

Desde Tamaulipas nos comentan que en Morena estatal tremenda grilla desató el excandidato a la gubernatura **Héctor Martín Garza González**, quien anunció que se cambiaba de la Unidad Administrativa de la SEP a la dirección de la Unidad de Administración y Finanzas de la Secretaría de Gobernación. Nos dicen que, quienes ven el vaso medio lleno, aseguran que el escaparate será mayor para don Héctor, ya que por las filas de Segob han pasado tamaulipecos que después se catapultaron. Mientras, quienes ven el vaso medio vacío afirman que salió por mala relación con **Esteban Moctezuma**, que estará en un área de menor presupuesto y que lo tendrán amarrado fuera de la entidad con mucha chamba. Sin embargo, nos aseguran, las aspiraciones de don Héctor siguen en que su nombre esté una vez más en las boletas electorales, pero parece que en el camino están el superdelegado **José Ramón Gómez Leal**, el senador **Américo Villarreal**, y hasta el alcalde de Ciudad Madero, Adrián Oseguera, entre otros.

Graba diputada “Tik Tok” en recinto

Quien parece no olvidar sus orígenes en la televisión, nos platican, es la diputada federal de Puebla, **Nayeli Salvatori Bojalil** (PES), pues al cierre del periodo extraordinario en la Cámara de Diputados se le ocurrió hacer un video Tik Tok –de los que están de moda–, dentro del recinto legislativo. Nos cuentan que doña Nayeli anticipó las críticas y explicó que lo había grabado en el salón de plenos sin sonido y en horario no laboral, sin faltar al respeto; sin embargo, los cibernautas no perdonaron y consideraron una “afrenta” al Poder Legislativo, aunque algunos salieron en su defensa argumentando que sucedieron cosas peores en el recinto. Lo curioso, nos dicen, es que a la hora de la sesión, doña Nayeli tuiteó que estaba en su oficina por aquello de la sana distancia. ¡Ups!

Destaca edil legalidad en contrato

Nos platican que en Ahome, Sonora, el alcalde **Manuel Guillermo Chapman Moreno** (PT) respondió a sus detractores por el caso del arrendamiento de siete ambulancias y tres vehículos para el Servicio de Urgencias Médicas Municipales de Ahome (SUMMA), por 30 meses y 37 millones de pesos, y refirió que el contrato cumplió con las disposiciones legales y normativas que son aplicables en la materia por la Auditoría Superior del estado. Nos indican que don Guillermo aprovechó para destacar que el programa de las ambulancias SUMMA, que opera dentro del C4 a través del 911, sólo en el mes de mayo prestó 324 atenciones gratuitas, de las cuales 13 fueron servicios para atender casos Covid-19 y que el tiempo de respuesta es de cinco a ocho minutos.

Exalcaldesa busca regresar a la escena política

En Nuevo León nos platican que la exalcaldesa panista de Monterrey, **Margarita Arellanes Cervantes**, alista su regreso a la escena política de la mano del PT, pues este partido busca que quede como abanderada para la alcaldía regia en coalición con el PVEM y Morena; sin embargo, nos refieren, en 2018 los morenistas la rechazaron para competir por la gubernatura por su mala imagen y señalamientos de presuntos actos de corrupción durante su mandato de 2012 a 2015. A ver si para esta elección ya la ven con otros ojos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/2020	LA 2	2

| ¿SERÁ? |



Otro secretario en cuarentena

Quien no estuvo en el evento que encabezó el Presidente **López Obrador** con motivo del segundo año de su triunfo electoral fue el secretario de Educación Pública, **Esteban Moctezuma**, y es que se encuentra en aislamiento voluntario por recomendación médica, ya que estuvo en contacto con el secretario de Hacienda, **Arturo Herrera**, poco antes de que se le diagnosticara Covid-19, hace 12 días. Hasta el momento, nos confirman, el funcionario no ha presentado síntomas, pero el confinamiento tiene la finalidad de no contagiar a más personas en caso de que porte SARS CoV-2. Una actitud sin duda responsable. Ojalá así actuaran todos quienes están en contacto con muchas personas. ¿Será?

No vayan a contagiar a Trump

Por cierto, este martes el subsecretario de Gobernación, **Rabindranath Salazar**, informó que se autoconfinó porque dio positivo al coronavirus, había estado unos días antes con el secretario de Hacienda y el Presidente. Hay quienes ya se preguntan si **AMLO** no será inmune a esta enfermedad, o si será asintomático, porque ha estado con al menos siete personas que han dado positivo, ¡y no se enferma! Lo bueno que está dispuesta a hacerse la prueba en caso de ser necesario, ahora que volará a EU para estar con **Donald Trump**, no vaya a ser que lo contagie. Ojalá y la misma consideración existiera para las personas que, de este lado de la frontera, se acercan a él. ¿Será?

Discreta celebración

Alguien que también brindó por el arranque del T-MEC fue **Ildefonso Guajardo**, quien llevó la negociación de principio a fin y a quienes muchos consideran el verdadero autor del éxito que ahora festeja la 4t. ¿Será?

Con todo por Guanajuato

Dicen los malpensados que la fuerza que ha enfocado el Presidente contra Guanajuato tiene más que ver con temas de filias y fobias: pues es la tierra de **Vicente Fox**, uno de sus más acérrimos adversarios políticos, y que va con todo para que lo gane el PAN. Por eso invita a su mañanera una vez a la semana, y si se puede más, al ex integrante del Yunque, **Ricardo Sheffield**, hablando de quién es quién en los precios de las gasolinas, pues puede resultar un gran aliado con la derecha guanajuatense. ¿Será?

Sobreviven cajas de ahorro

Todo parece indicar que, contrario a lo que se especulaba en el sector financiero, la famosa Caja Libertad, que preside **Silvia Lavalle Henaro** y dirige **Sergio Cruz Fernández**, volverá a ser un negocio rentable y con un nivel de capitalización por arriba del promedio de las cajas de ahorro o, mejor dicho, de las Sociedades Financieras Populares. Bajo el nuevo nombre de Libertad Soluciones de Vida, la financiera incrementó en cuatro puntos porcentuales su nivel de capitalización; esto derivado de una estrategia de eficientización de recursos que ya pasó por la aprobación de los órganos reguladores en la materia. ¿Será?



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

**FRENTE
POLÍTICOS**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
02/07/2020	NACIONAL	13

1. Nueva era. En la política no existen las coincidencias, pero para fortuna del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, este 1º de julio fue doblemente significativo. Por un lado, el discurso de los avances de la Cuarta Transformación, a dos años del triunfo electoral. Y por el otro, la entrada en vigor del T-MEC, que finalmente se concretó y que beneficiará a los tres grandes países de la región. El tratado contiene mecanismos de certidumbre jurídica en la competencia trinacional que no tuvo el TLCAN. Los coordinadores parlamentarios en el Senado hicieron públicos mensajes de celebración por la entrada en vigor del T-MEC. Como siempre, los líderes de la oposición atemperaron la firma del tratado, pero la realidad les abofetea: a partir de ahora, los beneficios para los tres países son ya una realidad.

2. Serenidad. El presidente **Andrés Manuel López Obrador**, al rendir un informe a dos años del triunfo electoral, enfatizó en uno de los puntos que más ámpula han levantado en este gobierno. “Nunca se ha reprimido al pueblo ni hemos permitido masacres”, dijo. “Se eliminó la tortura y otras violaciones a los derechos humanos, se hace justicia en el caso de jóvenes de Ayotzinapa... Se atiende el tema de la Guardería ABC”. Reiteró que “no se espía ni se persigue a nadie y la oposición se manifiesta con libertad”. Y justo en este contexto, señaló que “nunca habían insultado tanto a un Presidente y la respuesta ha sido la tolerancia”. Es cierto, a pesar de las tentaciones que han tenido algunos legisladores para controlar lo que se publica en internet, la libertad seguirá siendo un derecho de los mexicanos.

3. El juego del poder. ¿Quién es más fuerte, el Estado o los delincuentes? **José Ángel N.**, alias *El Mochomo*, supuesto líder del grupo criminal Guerreros Unidos y uno de los implicados en la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, fue reapprehendido al salir del penal de El Altiplano y fue trasladado a instalaciones de la SEIDO. En los primeros minutos de ayer una jueza determinó su libertad por el delito de delincuencia organizada, sin embargo, al poner pie en la calle, nuevamente fue detenido por elementos federales, ingresado al penal y trasladado en helicóptero a la Ciudad de México, según su abogado, **Arturo Rodríguez García**. Es la eterna lucha de la justicia, mientras las autoridades policiacas cumplen con su trabajo, los jueces lo echan a perder desde sus escritorios. ¿Preso o no?

4. Apresurados. El PAN inició los preparativos para la contienda electoral de 2021, donde se renovará la totalidad de la Cámara de Diputados y 15 gubernaturas. Un total de 12 mil panistas prepararán, organizarán, contarán y cuidarán los votos, de acuerdo con la proyección hecha por el CEN. Para los preparativos, se instaló la Comisión Organizadora Electoral rumbo al proceso electoral interno 2020-2021. La presidenta de la COE, **Mariana de Lachica Huerta**, destacó que es la elección más grande en la historia de México, ya que se renovarán 4 mil 32 cargos, lo que implica la postulación de más de 20 mil candidaturas, contando suplencias e integrantes de alcaldías. Convocó a los panistas a salir virtual, digital y eventualmente en la calle a “mover almas” y conseguir votos. Ánimo. Tienen tan poco tiempo.

5. Necios. Al menos unos 800 comerciantes de Cuautla marcharon en las principales calles de Cuernavaca para solicitar audiencia con el gobernador de Morelos, **Cuahtémoc Blanco**, y exigirle que desista de la controversia presentada ante la SCJN, la cual los obliga a mantener cerrados sus negocios por la pandemia del covid-19. Ayer, la Corte resolvió a favor del gobierno de Morelos y suspendió el acuerdo del ayuntamiento de Cuautla, que dio por terminado el confinamiento. La medida tiene que ser acatada por el ayuntamiento tan pronto sea notificada por la SCJN y cerrar los comercios que fueron abiertos el pasado 1º de junio. La SCJN también suspendió el acuerdo de Cuernavaca y los negocios reabiertos reabiertos el 22 de junio. Es verdad que a los comerciantes se les cuecen las habas, pero es mejor el confinamiento que una visita no agendada al hospital.